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不同的生命 

親愛的弟兄姊妹平安 

        今天要和大家分享的這個主題，不同的生命。其實是我們都很熟的故事，在舊約聖經裡面，大衛打敗歌利亞，這可以說是從我們還在

做孩子的時候，從我們還在讀主日學的時候，就已經讀過、聽過的故事，甚至是教會外很多不是基督徒的人，也都同樣聽過這個故事。 

        在以色列人的歷史裡面，從約書亞帶領以色列人進入迦南地，這些非利士人可以說是以色列人最大的敵人，一直到大衛建立了王國之

前，非利士人可以說是猶太人最大的阻擋與窒礙。非利士人是一個很特別的民族，因為在歷史上，只知道他們是很早就從地中海來到迦南

地的民族，他們很早就定居在迦南地。非利士人很特別的是，他們很早就會造鐵，是很早就會使用鑄鐵的技術來製作武器。以前的人不懂

的造鐵，因為要從礦石裡面煉鐵出來，那個火爐的溫度最少要 2800 度，甚至是 3000 度以上，以前的火爐沒辦法燒到這麼高的溫度，沒辦

法來煉出鐵，就算煉得出來，品質也都不好。以色列人因為他們不會煉鐵，所以他們只能用青銅來鑄造武器，所以非利士人他們拿的是鐵

刀、鐵劍，若是打仗的時候，這些猶太人當然就不可能是他們的對手，因為這些青銅武器讓鐵刀一斬就斷了，所以猶太人根本就沒有辦法

來抵抗他們，尤其非利士人在戰場上很早就使用馬車，就是用馬來拖戰車來衝鋒陷陣，這不只是在說非利士人有著比較精良的武器，也是

在說他們是一群有經過訓練、有組織、有清楚的指揮系統的軍隊。 

        不像以色列人，以色列人是分成 12 個支派，平常時候都是住在自己的地方，遇到戰爭的時候，才各支派派人出來，臨時 12 個支派湊

在一起，這樣就變成軍隊。這樣的軍隊上戰場，他的指揮系統會有問題，互相的默契，彼此的聯絡，都沒辦法像非利士人這樣，所以非利

士和以色列兩邊的軍隊，在戰術和戰略上是有很大的差別的。 

        在以色列人和非利士人之間的戰爭，我們今天所讀的故事，大衛打敗歌利亞的故事，可以說是具有決定性的影響，對這場勝利之後，

開始扭轉整個戰局，猶太人開始漸漸贏過非利士人。 

        大衛所面對的敵人歌利亞，大家都知道，他是一個非常高大的人，今天我們的經文 17:4-7 這樣說，從非利士營中出來一個討戰的人，

名叫歌利亞，是迦特人，身高六肘零一虎口；頭戴銅盔，身穿鎧甲，甲重五千舍客勒；腿上有銅護膝，兩肩之中背負銅戟；槍桿粗如織布

的機軸，鐵槍頭重六百舍客勒。有一個拿盾牌的人在他前面走。 

        我們知道歌利亞是一個迦特人，迦特人就是出埃及記中巨人族其中的一族，聖經說他身高六肘零一虎口，這個肘是計算長度的單位，

有兩種算法，一種叫短肘，就是從手肘關節到手腕，另一種叫長肘，就是從手肘關節到指尖，所以這裡說的一肘有多長很難計算，但是大

部分的專家都認為一肘大概是 45-55 公分左右。所以若是以平均 50 公分來說，歌利亞是六肘零一虎口，我們可以想像，一個身高 300 多公

分，全身穿戰甲，光戰甲就有 57 公斤，拿的武器光槍尾的鐵就有 7 公斤重，那整支不知道多重。今天若出現在路中，我想我們都會嚇得

不敢靠近他，如果他從菜市場過去，菜市場的人一定都跑得沒看見人，這是一個很可怕的景象。所以後面說掃羅和他的軍隊嚇的不敢應

戰，那個是人性。然後歌利亞就對以色列人叫罵，每天咒詛他們，咒罵他們，要找他們出來爭戰，但是以色列人都不敢派人出去跟他輸

贏。 

        在以色列人中間真的都沒有會打仗的人嗎？他們真的沒有勇士嗎？我們如果看以色列人，那個時候他們的王是掃羅，在撒母耳記上

9:2 說，掃羅，又健壯、又俊美，在以色列人中沒有一個能比他的；身體比眾民高過一頭。 

        掃羅高大健壯，又比人高一顆頭，掃羅是一個很會打仗的人，同時也是以色列的國王，他應該有那個責任來擔當面對戰爭的事情。 

        掃羅的兒子約拿單也是一個能爭善戰的人，在 14:14 說，約拿單和拿兵器的人起頭所殺的約有二十人，都在一畝地的半犁溝之內。這

是說到約拿單在一個晚上和跟隨他的傳令兵，兩個人偷偷的進去非利士人的軍營，在一夜的時間他殺了 20 個非利士人，所以約拿單也是

一個很能打仗的人，但是約拿單也不敢應戰。以色列人也有他們的軍長押尼珥，也是很會打仗的戰士，卻都沒有人敢出去應戰，最後去面

對歌利亞的，就是我們都知道的那個牧羊的孩子大衛，去和歌利亞相刣。 

        我們如果讀聖經我們就會知道，當大衛要出去和他爭戰的時候，有人要替他穿戰甲、替他戴頭盔、拿刀要給他，那個戰甲穿上，頭盔

戴上就不會走路了，這表示他從來沒有受過軍事訓練，連刀都不會拿，連戰甲都不會穿。大衛也不是要來打仗的人，他是送飯去戰場給他

的哥哥。 

        我們從這點就知道，以色列的軍隊非常沒有組織和紀律。我們應該沒辦法想像，在戰爭的時候，在前面爭戰的人，連他的飯都要他的

弟弟從家裡面帶便當來給他吃，這是什麼樣的軍隊？當過兵的都知道，軍隊應該要有軍隊的補給，但是以色列連這個都沒有，若不是上帝

為他們征戰，以色列的軍隊什麼人都打不贏。最後，大衛就用他的甩繩和五顆石頭打敗了歌利亞。 

        為什麼大衛能得到勝利呢？為什麼在大家都膽怯、不敢應戰的時候，大衛可以站出來，並且得著勝利呢？ 這是我們今天要一起來思

考跟學習的。我們可以從聖經裡面看見，大衛與別人不同的地方： 
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一、不同的信心 

        大衛知道萬軍之耶和華是贏過這些外邦的偶像的，獨獨耶和華是真正的上帝。在我們所讀的經文 17:45，大衛對非利士人說：「你來

攻擊我，是靠著刀槍和銅戟；我來攻擊你，是靠著萬軍之耶和華的名。」 

        這是大衛他勝利的關鍵，因為他知道，他是倚靠萬軍之耶和華的名。總是倚靠萬軍之耶和華的名，不是說靜靜在那邊坐，這樣勝利就

會從天上掉下來，不是這樣，猶原是需要將信心成為實際的行動，要為了信心來付出代價。所以 17:46 大衛這樣宣告說，今日耶和華必將

你交在我手裡。我必殺你，斬你的頭，使普天下的人都知道以色列中有上帝。 

        大衛有不一樣的信心，每個人都看見非利士人裡面有歌利亞，非利士人有一個高大強壯、能打架、能爭戰，無人能敵的歌利亞，但是

大衛他的信心卻看見在以色列人中間有上帝與他們同在。 

二、不同的願望 

        大衛心裡所放的願望不是說要在那裡表現自己的英雄，證明自己的勇敢，證明自己能征善戰，是要讓普天下知道，萬軍之耶和華和以

色列人同在。17:47 說，使這眾人知道耶和華使人得勝，不是用刀用槍，因為爭戰的勝敗全在乎耶和華。因為交戰的事在佇耶和華，大衛

不是為了自己的出名，也不是為了自己的勇敢來爭戰，大衛要讓所有的人知道，交戰的是在於耶和華，真正決定勝利的是在於上帝。 

三、不同的經驗 

        這些以色列人過去都受到非利士人的壓迫，從士師時代他們就是這樣，所以他們都停留在過去失敗的經驗裡面，面對非利士人的軍

隊、面對像歌利亞這樣的勇士的時候，他們大家都害怕。總是大衛不一樣，大衛他有不一樣的經驗，17:37 大衛這樣說，耶和華救我脫離

獅子和熊的爪，也必救我脫離這非利士人的手。 

        大衛他從上帝的手裡曾得到救，他用這樣的經驗來面對歌利亞。上帝若過去在獅子、在熊的手裡拯救他，今天也一樣要在歌利亞的面

前來拯救他。大衛不是用人過去失敗的經驗來逃避這個戰爭，他信靠上帝拯救的大氣力，他經驗到上帝的權能，所以他勇敢來面對這個爭

戰。 

四、不同的方法 

        大衛所用的方法不同，每個人上戰場，靠的都是這些刀劍武器，歌利亞身上穿的是銅盔、鐵甲、拿的是銅戟、鐵製的槍頭，總是大衛

是用他平時最內行，用的最順手的甩石。他知道這個甩石的石頭雖然小顆，但是卻可以贏過獅子、勝過熊，若是這樣，這個甩石一定能夠

贏過歌利亞。這個甩石連獅子和熊都可以打倒，這樣就一定能夠打贏歌利亞。 

五、不同的態度 

        再一樣是大衛的態度不一樣，大家都害怕歌利亞，總是對大衛來說，這剛好是他最好的機會。因為設使連那個行動是這麼敏捷的獅

子，他的甩石都打得到，連那麽猛勇有力的熊，他的甩石都打得倒，這樣這個看起來高大的歌利亞剛好是一個更容易打敗的目標。因為他

的動作不像獅子這麼敏捷，因為他的身體不像熊那麼粗壯，既然獅子和熊他都有辦法打倒，這個歌利亞反而是更大、更好打的目標。所以

大衛的態度是完全不一樣的，別人看為困難的事，從他來看反倒成為一個機會。 

        大衛因為有不一樣的信心、不一樣的盼望、不一樣的經驗、不一樣的方法和不一樣的態度，成就了不一樣的結果，也成就他不一樣的

生命。 

        這個戰爭不只徹底改變非利士人和猶太人之間的結局，這次的戰爭也改變大衛的一生，讓大衛從一個牧羊的孩子，通過這個爭戰的勝

利，在後來成為以色列人心中理想的君王。 

        人在生活中都會面對許多很大的困難，不管是孩子的考試、公司的業績、家庭的經濟、子女的教育、人際的關係，生活中這些種種的

事情，都成為我們很大的阻擋，很大的敵人。很多時候這些阻擋，就像在我們面前站著一個高強大漢的歌利亞一樣。當我們面對這些的時

候，我們用什麼樣的信心，用什麼樣的盼望，用什麼樣的經驗，用什麼樣的方法，用什麼樣的態度來面對它，就會決定他最後的結果，如

同史百克牧師說，會決定我們生命結局的不是機會，而是我們的選擇。 

        有一個故事是這樣說，居住在世界各角落的猶太人，他們都有一個共同的心願，就是能在他們的一生之中，至少有一次能到耶路撒冷

的聖殿來敬拜上帝。對他們來說，這是人生朝聖的旅程，雖然他們亡國四散到世界的各地方，總是他們盼望一世人能有一次回到耶路撒冷

的聖殿，在那裡來敬拜上帝。以前不像現在有飛機、有傳、有火車，所以這個朝聖的旅程是非常的辛苦，不只路程非常遙遠，要用很多的
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時間，花費很多的金錢，路途中也會充滿各種的挑戰、各樣的危險，有些人走到半路，他們就放棄了，有些人還沒走到耶路撒冷，他們所

遇到的這些艱難，許多的阻擋，就讓他們放棄這個朝聖的旅程。他們最後在他們停下來的地方，在那邊寄居下來，他們有些人就在那邊來

開設客棧，來款待這些想要去朝聖的人。 

        設使你若是住在這些客棧，你就會聽見他們在分享他們自己朝聖旅程中的經驗，你會聽見他們在旅程的中間是多麽的艱苦，是多麽的

危險，是有多大的挑戰，是面對多少的困難，你會聽見他們苦勸這些想要去朝聖的人，最好早一點放棄，免得要面對那麼多的困難，還要

受到那麼多的損失，到最後也沒有辦法成功。你若住在這個客棧，你會聽見這個客棧的人，跟你說起這些經驗，勸你如同他們一樣，最好

趁這個時候快放棄，或許你還能回去到你自己的地方。 

        但是有些人他們一樣面對這些困難，他們最後終於完成朝聖的旅程，達成他們的心願。他們到達耶路撒冷，在那裡來那裡敬拜上帝，

充滿喜樂與滿足。他們回想起過去所遇到的困難，當他們要回去的時候，有些也在半路中留下來，來開設客棧，來招待這些要去朝聖的

人。當你若投歇在這些客棧的時候，你就會聽見這些客棧的主人來講起他怎樣來勝過遇到的困難，他怎樣來解決所面對的阻擋，怎樣來處

理所遇到的危機，怎樣來克服所遇到的艱難，他怎樣到最後來得到那樣的歡喜，站在耶路撒冷的聖殿，在那裡來敬拜上帝，完成他的心

願。 

        你會聽他越講心裏越興奮、心裡越喜樂，越得到鼓勵，你要繼續努力，你要繼續前進。有一天，你一定會走到耶路撒冷，有一天，你

一定能在那裡敬拜上帝，來享受這種敬拜的喜樂和滿足，你會站在耶路撒冷唱讚美的詩歌。 

        這個故事最後它這樣說，當你投歇在客棧的時候，你必須要非常小心去分辨，因為這兩種人所開的客棧是完全不同。因為這兩種不一

樣的客棧的人，他們有不同的信心，他們有不同的經驗，他們有不同的結果。 

        這故事很有趣，它在提醒我們，當我們在面對艱難的旅程的時候，我們的心到底是投歇在哪一種的客棧，我們到底是用什麼樣的信

心、什麼樣的盼望、什麼樣的態度來面對我們自己人生朝聖的旅程。 

        親愛的弟兄姊妹，我們的人生也是一個朝聖的旅程，我們不要想說這條旅程永遠就是這麼平安、這麼順利、這麼一帆風順、這麼心想

事成，中間有許多坡折，有許多我們想不到的困難，但是你用怎樣的信心去面對，你用怎樣的態度來面對，我們都會遇到像歌利亞這樣的

阻擋，總是人如果一次放棄原則，以後你就沒原則可講，人如果一次妥協你的信心，你就沒信心可以站立。 

        大衛他這些的不同，應該是我們基督徒每個人都應該有的不同。我們都相信上帝的權能，我們都知道在生活中就應該要歸榮耀給上

帝，我們都有給上帝拯救的經驗，我們也都有上帝所給我們不一樣的恩賜，就像大衛不過是個甩石，不過是個五顆小小的石頭，我們也都

有上帝給我們得勝的機會，問題是我們用怎樣的信心、用怎樣的態度來面對它。 

        我們常常害怕像哥利亞這樣的阻擋，像以色列人一樣，我們常常無法像大衛勇敢去扭轉整個生命的局勢，勇敢去改變自己整個生命的

結局，我們常常無法像大衛站起來在歌利亞面前在那裡宣告說，為了要讓你知道，在以色列人中間有上帝與他們同在，為了要讓你知道勝

利在於耶和華。 

        我們的生命勝利在於耶和華，我們生命的交戰在於耶和華，如果我們誠實來面對自己的生活、面對我們自己生活中所遇到的困難的時

候，我們都要問自己，到底我們的心選擇住在怎樣的客棧裡面，是那自我放棄、半途來停止的客棧，還是那些可以完成朝聖的旅程，來得

到在聖殿裡面敬拜上帝那種喜樂和滿足的客棧。 

        大衛和哥利亞的故事，這是我們從小就聽到現在的故事，這個故事到最後，至少還在跟我們說起兩項很重要的重點： 

一、對上帝的懷疑及不信，比我們面對的環境更有破壞性，更加是在阻擋我們能夠成功勝利的原因，致使到我們失敗放棄的，不是這些環

境的因素，是因為我們的信心沒有站穩在上帝。英國的達秘牧師也曾經說過，人所犯最大的罪就是懷疑上帝的愛。我們若懷疑上帝的愛，

我們就會懷疑上帝的權能，我們就會懷疑上帝的同在，就會對上帝充滿懷疑和不信，這個懷疑與不信就會從根本毀壞我們的信仰，如同夏

娃面對蛇一樣。 

二、這個從小我們就聽到很熟的故事，我們不知道已經聽過幾次，也許我們也不知道已經說給人聽幾次，總是我們猶原沒有成為一個勇敢

面對歌利亞的人，我們猶原沒有像大衛這樣勇敢站立在歌利亞的面前，這在跟我們說一個要緊的事，真正的信仰並不是在於我們知道什

麼，而是在於我們做到什麼，不是我們知道什麼，我們就會變成怎樣的人，是因為我們有做，我們才會成為那樣的人。 

        親愛的弟兄姊妹，雅各書告訴我們，信心若沒有行為就是死的。同樣，一個做不出來的信仰，是沒有說服力的，盼望我們都能結出與

悔改的心相稱的果子。 


